

VOYAGE AVEC NATURETREK AU NEPAL DU 30/03/2008 AU 10/04/2008

1. INTRODUCTION

Le compte rendu concerne un voyage que j'ai fait avec NATURETREK (www.naturetrek.co.uk) qui est un opérateur de voyages ornithologiques anglais.

Il s'agit d'un voyage dans la catégorie Bargain Birdwatching Tour. Cette catégorie comprend des voyages très intéressants au niveau du prix et souvent de courte durée (10 jours) ce qui me convient parfaitement car j'ai des obligations professionnelles et personnelles qui ne me permettent pas de partir plus longtemps.

Ce voyage a été guidé par Hathan Chaudhary (hathan99@gmail.com) qui est LE meilleur guide népalais d'après Carol et Tim INSKIPP (spécialistes des oiseaux du sous-continent Indien et co-auteurs de « Birds of India ») que nous avons croisés au camp de Koschi.

Et nous avons pu le vérifier in situ, car Hathan:

- possède une connaissance parfaite des oiseaux du Népal (plumages, cris, chants, habitats, etc...) et pour preuve, c'est l'un des découvreurs d'une sous-espèce de la Prinia de Burnes (*Prinia burnesii nepalensis*) au Népal,
- est capable de repérer :
 - o un oiseau caché à plus de 200 mètres dans la canopée,
 - o un pic sur un tronc au milieu de dizaines d'autres troncs,
 - o un laridé qui arrive en vol à plus de 300 mètres,
 - o un Jacana à longue queue à la jumelle à plus de 1000 mètres.

Bref, que vous partiez avec un Tour Opérateur ou par vous-même, je vous conseille de prendre contact préalablement avec ce guide.

2. CONSIDERATIONS GENERALES

J'ai choisi ce pays, essentiellement, pour des questions de dates disponibles car je cherchais un voyage court me permettant de voir de nombreux oiseaux et j'ai été comblé avec plus de 260 espèces vues en seulement 6 jours de terrain.

Le voyage consistait en la visite de 3 sites principaux :

- 1) La forêt de Phulchowki à 1 heure de route de Katmandu : c'est une forêt qui culmine à 2000m et où l'on voit les espèces de moyenne montagne. Nous y étions un peu tard en saison car de nombreuses espèces étaient déjà reparties vers les hauteurs,
- 2) Le Parc National de Chitwan dans le Terai (zone de plaines frontalière avec l'Inde): c'est la parc du Népal avec plus de 100 tigres et 300 rhinocéros. Le parc est protégé par l'armée népalaises et il y a encore dans le parc et à sa périphérie des forêts dont la gestion est faite par les communautés locales,
- 3) Koshi Tappu Wildlife Reserve qui est une réserve au sud-est du Népal dans le Terai créée pour protéger le buffle sauvage.

Durant ce voyage, nous n'explorons pas les hauteurs himalayennes par manque de temps.

Le pays était en pleine préparation et en effervescence pour les élections. Depuis, je n'ai pas eu de nouvelles mais, il faut espérer que le parti maoïste ne gouvernera pas seul car il ne semble pas tellement préoccupé par la gestion des parcs et réserves.

De manière générale les gens sont accueillants (à l'exception des maoïstes) et la nourriture consiste essentiellement en un plat traditionnel (le *dal bath*) mélange de riz blanc et de lentilles agrémentés de légumes et/ou de viandes. Tous les participants du voyage ont trouvé les légumes délicieux et ceux que l'on pouvait voir sur les marchés semblaient extraordinaires (comme les légumes que nous connaissions en France il y a quelques années). Par contre, je vous déconseille la viande (à l'exception du poulet) souvent très dure.

3 ITINERAIRE

3.1 SAMEDI 29/03/2008

Départ de Paris à 13h01 avec l'EUROSTAR et arrivée à Londres Saint-Pancras à 14h34.

Je me rends à Heathrow par le métro londonien (coût du trajet : 4£)

Départ de Heathrow pour Delhi à 20h50 par Jet Airways après avoir rencontré à l'aéroport 2 de mes compagnons de voyage.

3.2 DIMANCHE 30/03/2008

Arrivée à 10h40 à Delhi

Départ de Delhi pour Katmandu à 13h05 après avoir transité à Delhi et en ayant affronté toute l'administration kafkaïenne indienne.

Arrivée à Katmandu à 14h45 où nous rejoignons notre guide. Notre groupe est vraiment optimum avec seulement 7 birdwatchers et notre guide.

Nous nous rendons à l'hôtel Marshyangdi du quartier Thamel à Katmandu après au moins 1 heure de minibus.

C'est notre première expérience des embouteillages monstrueux de Katmandu.

Lors du trajet nous observerons les Corbeaux familiers et Milans noirs omni présents et un groupe de Macaques rhésus.

Arrivée à l'hôtel, 1 Shama dayal chante à tue-tête. Plus tard, j'observerai 1 Zostérops oriental (ma première coche du voyage), 2 Bulbuls à ventre rouge et un groupe de Martin forestier.

3.3 LUNDI 31/03/2008

Départ de l'hôtel à 7h00 après un copieux petit-déjeuner.

Arrivée à Phulchowki à 8h00.

Les premières observations arrivent vite : Barbu de Franklin, Minivet rouge, Gobemouche vert-de-gris, Pouillot de Hume (omniprésents), Sibia casquée, Alcippe du Népal, Garrulaxe strié, etc...

Nous remontons dans la jeep après avoir vu 1 groupe de Garrulaxe à gorge blanche et bientôt, nous observons de la jeep, 1 magnifique Faisan leucomèle mâle qui se laisse admirer au bord de la route (ma première espèce de faisan vraiment sauvage).

Puis, plus haut viennent les espèces qui vivent dans le lichen des arbres (et pas faciles à observer) comme l'Actinodure du Népal (mais qui a trouvé ce nom, en anglais : Hoary-throated Barwing, c'est beaucoup plus parlant) puis 2 espèces d'Alcippe et de Minla.

Puis avec Raymond, nous observons 1 Robin à flanc roux mâle immature de la sous-espèce *rufilatus* parfois traitée comme espèce à part entière.

Après un pique-nique et quelques autres nouvelles espèces et en particulier 7 espèces de Pouillots (élégant, à face grise, de Hume, de Blyth, de Burke, à tête grise et à couronne marron), nous redescendons vers les « Godavari Botanical Gardens » situé en bas de Phulchowki. Nous y observons 1 magnifique Torrennaire à calotte blanche et des Nymphées fuligineuses au bord du torrent.

Plus tard, nous verrons tous à la longue-vue, 1 Epervier shikra mâle capturer 1 Nymphée fuligineuse femelle.

Puis, le guide nous montre 1 Chevêchette cuculoïde et 1 Barbu géant.

Nous quittons avec regret Phulchowki et les Godavari Botanical Gardens.

3.4 MARDI 01/04/2008

Départ à 7h00 de l'hôtel pour le long trajet en bus vers Chitwan.

Nous affrontons tout d'abord pendant au moins 2 heures les embouteillages de Katmandu pour sortir par la seule route qui relie la vallée de Katmandu à l'Inde et qui sert de liaison économique principale pour cette capitale.

Vers 11h00, nous nous arrêtons au bord d'un torrent où Hathan nous montre un couple d'Enicure à dos noir (Black-backed Forktail pour être un peu plus parlant).

Lors du pique-nique dans l'hôtel, nous observons des Guépriers de Leschenault, 1 Petit Iora, 1 Pirole à bec rouge, 1 Tarier pie mâle et des Bulbul à joues blanches.

Arrêt au bord d'une rivière avec gravier à la recherche du Bec-d'ibis tibétain, mais il doit avoir quitté sa zone d'hivernage pour les hauteurs de l'Himalaya, nous verrons comme lot de consolation, 4 à 5 Vautours de l'Himalaya sur une carcasse au bord de l'eau. Avec, 1 Vautour chaugoun et 1 Vautour percnoptère vus lors de

ce trajet, ce seront les seuls vautours du voyage, quelle tristesse pour ces oiseaux auparavant très communs dans le sous-continent indien !

Arrêt pour observer 1 Cincle de Pallas immature.

Arrivée vers 17h00 à Chitwan où nous cochons : 1 Ninox hirsute, Perruches alexandre en vol, Lorient d'Europe (sous-espèce *kundoo* souvent considérée comme espèce à part entière), Lorient à capuchon noir et Cratérope de brousse.

3.5 MERCREDI 02/04/2008

Dès le réveil, nous nous précipitons vers le point d'eau près du camp et nous observons : 1 Râle akool, des Bec-ouverts indiens et 1 Prinia de Hodgson.

Durant le petit déjeuner, je préfère observer dans les jardins de l'hôtel où je trouve quelques Pouillots verdâtres dont 1 chanteur très coopératif.

Le groupe observe (entre autres) avant de monter sur les éléphants, des Gobemouche de la taïga (mâles et femelles : ces oiseaux sont facilement distinguables du Gobemouche nain *parva* en particulier par les sus-caudales noires et la zone grise sur la poitrine), 1 Tchitrec de paradis mâle magnifique et quelques Perruches à tête prune.

Ballade en éléphant dans le parc de Chitwan : nous voyons des Pipits à dos olive, 1 Tarier à queue blanche, 1 Coucou à ailes courtes chanteur, 1 Chevêchette de jungle et surtout de magnifiques Coqs bankiva (mâles et femelles : les ancêtres de nos poules domestiques). En ce qui concerne les mammifères, nous voyons des cerfs (*Cervus unicolor* et *Cervus axis*) et une mangouste (*Herpestes edwardsi*).

Retour à l'hôtel pour monter dans une jeep dans laquelle nous passerons la journée.

Il faut absolument faire Chitwan en jeep, le Rhinocéros est assuré et nous avons manqué de peu 1 Tigre (vu quelques minutes avant par une autre jeep) et 1 Ours lippu (aperçu de loin sur la piste).

Nous passons d'abord sur un pont et sur la rivière nous observons : Tadorne casarca (de vrais oiseaux sauvages ceux-là pas comme celles que nous voyons en Europe où le doute subsiste toujours), Martin-chasseur guriel (quel bec énorme !!), Ibis noir, Pipit rosé, ... et surtout les 2 espèces de crocodile présentes dans le sous-continent indien : 1 Gavial du Gange et 1 Crocodile des marais.

Côté oiseau, bien que l'observation en forêt est difficile, nous avons contacté (entre autres) : Paon bleu, Pic à coiffe grise, Pic de Macé, Pic brun, Pic à huppe jaune, Pic cendré (bien que d'aspect légèrement différent, le chant est vraiment identique à ceux que j'ai entendus en forêt de Blois ou de Chinon), Pic de Shore, Coucou à collier, Perruche à tête prune, Perruche à moustaches, Bondrée orientale, Pygargue à tête grise, Aigle huppé, Drongo cendré, Drongo bronzé, Drongo à crinière, Drongo à raquettes, Grive à tête orange, Mainate religieux, Garrulaxe à collier, Souimanga siparaja, etc...

Nous terminons la journée par une zone herbeuse où subsistent les dernières Outardes du Bengale et nous aurons la chance de faire de magnifiques observations d'un mâle en parade. La zone abrite aussi : Busautour aux yeux blancs et Langrayen brun.

3.6 JEUDI 03/04/2008

Après quelques observations dans les jardins de l'hôtel, nous prenons le bus pour le long trajet vers Koshi Tappu.

En route, arrêt pique nique au bord d'une forêt sèche avec observations de 2 Serpentinaires bachas magnifiques, 1 mâle de Minivet oranor et 1 Dicée à bec rouge.

Nous arrivons au barrage de Koshi Tappu vers 16h00. Nous avons la chance d'observer 2 Fuligules de Baer (espèce qui n'avait pas hiverné sur le site depuis plusieurs années), Dendrocygne siffleur, Anserelle de Coromandel, Jacana à longue queue, Jacana bronzé, 1 Goéland ichthyète adulte en plumage nuptial qui passe en vol à quelques mètres de nous.

Puis, nous arrivons dans le camp en toile de Koshi Tappu accueilli par les bruyantes Chevêches brames qui occupent les nichoirs. Au crépuscule, 1 Chau (appelé aussi chat des marais ou chat de jungle) passe dans le camp.

3.7 VENDREDI 04/04/2008

Je me lève aux premières heures du jour et j'ai la chance de rencontrer Paul (cadre à la RSPB et qui est arrivé hier dans le camp pour rejoindre Carol et Tim INSKIPP avant de partir avec eux dans une expédition de prospection dans la dernière vallée à l'est du Népal). Celui-ci me montre rapidement 1 Rousserole à gros bec et 1 Rousserole des buissons. Il coche avec moi 1 mâle de Blongios à cou jaune en vol. Quel début !!

Après le petit déjeuner, nous allons au bord de la rivière après avoir d'abord admirer un Kétoupa brun dans un arbre.

Nous montons sur les bateaux pneumatiques pour descendre la rivière avec un premier arrêt sur une île où Hathan a découvert la sous-espèce *nipalensis* de la Prinia de Burnes dont nous verrons 1 individu très bien. L'île abrite aussi des Graminicoles rayées, des Cratéropes striés et des Cisticoles à couronne dorée (cette dernière ne sera qu'aperçue en vol).

Nous remontons sur les bateaux et nous observons : un groupe de 7 Oies à tête barrée se nourrissant, Glaréole lactée, Sterne de rivière, Sterne naine, Sterne à ventre noir, Ibis à tête noire, 2 Jabirus d'Asie immatures et évidemment les Buffles d'Asie sauvage pour lesquels la réserve a été créée. Bref, le bonheur !!

Arrêt sur une autre île (sableuse celle-ci) et Hathan nous montre, après quelques minutes de recherche 1 Grand Œdicnème. Il y a aussi de nombreuses Alouettes raytal et des limicoles et notre première Bergeronnette citrine d'une longue série.

Retour à Koshi Tappu Camp pour le déjeuner, puis départ en jeep vers 15h00 dans la réserve.

Nous ferons de magnifiques observations de Francolins multiriaux (3 individus) à découvrir dans la lunette, de Rhynchées peintes à quelques mètres, de Talèves sultanes (sous-espèce ou espèce *poliocephalus*), 1 Mégalure des marais chanteur, etc...

Nous terminons notre périple avec 1 Busard tchoug mâle en vol puis dans le même buisson, 1 Pouillot enfumé et 1 Pouillot brun, et sur la piste 1 Rossignol calliope femelle se désaltérant avec des Guêpiers à queue d'azur (c'était difficile d'imaginer ces 2 espèces côte à côte).

De retour au camp, Nigel et Jacky qui étaient restés pour se reposer, nous montre 1 Barbu à gorge bleue chanteur.

3.8 SAMEDI 05/04/2008

Lever de très bonne heure comme d'habitude mais le camp est plus calme ce matin, il faut dire que le temps est menaçant. Nous verrons 1 Anserelle de Coromandel, 1 Fuligule nyroca femelle et le Blongios à cou jaune mâle sur le petit étang près du camp.

Après le petit déjeuner, nous partons en jeep vers une forêt où a été trouvé le Baza de Jerdon nicheur (seul site connu au Népal).

Nous nous arrêtons auparavant, sous une pluie battante, sur un site avec des pelouses rases. Malgré le temps, nous observons 2 Courvites de Coromandel et des Vanneaux de Malabar (4ème espèce de vanneau vue : on a fait le plein).

Nous arrivons dans la forêt et la pluie s'est arrêtée, cela nous vaut une balade magnifique car les oiseaux sont très actifs dans cette forêt dans laquelle, nous observerons entre autres : 1 Pic à coiffe grise, 1 Pic à huppe jaune, quelques Pics cendrés, des Calaos pies magnifiques, des Rolles orientaux en vol migratoire, 3 Verdins à front d'or, des Échenilleurs de Macé, des Grands Minivets (communs), 4 espèces de Drongo (cendré, à ventre blanc, bronzé et à raquettes), un groupe de Téphrodorne bridé et un autre de Téphrodorne de Pondichéry, 1 Grive à tête orange, 1 Merle unicolore (observation fugace d'un mâle), Gobemouches de Brooks chanteurs, 1 Shama à croupion blanc femelle que je serai le seul à bien observer, des Etourneaux à ailes tachetées avec des Etourneaux à tête grise, 1 Bulbul à tête noire et 1 groupe de Timalie à gorge striée. Côté mammifère, nous verrons des singes Langur et une espèce d'écureuil (*Dremomys lokriah*).

Avant de partir, nous cherchons les rapaces à partir du point dégagé que constitue le lit d'une rivière : pas de Baza mais 1 Bondrée orientale, des Martinets batassia et des Hémiprocnés couronnés.

Après le repas, Paul me demande si j'ai vu le Gobemouche à menton bleu mâle présent dans le camp : no, where is it ? Near the toilets.

J'y cours et, là, après quelques minutes de recherches, je verrai ce magnifique oiseau : ouah !!

J'observe aussi des Pouillots de Tickell, 1 Pouillot de Burke et surtout 1 Pouillot couronné que j'avais pris pour 1 Pouillot de Blyth (en particulier à cause de la distribution) mais Carol et Tim INSKIPP (spécialistes des oiseaux du sous-continent Indien et co-auteurs de "Birds of INDIA") l'ont identifié comme Western Crowned Warbler (Pouillot couronné), espèce qui est de passage dans l'Est du Népal au printemps.

Dans l'après-midi, nous faisons une marche près du camp qui s'avèrera peu fructueuse, si ce n'est pour moi par l'observation à la lunette d'un Coucou shikra.

3.9 DIMANCHE 06/04/2008

C'est le jour du départ, avant le petit déjeuner, je vais autour des toilettes et je coche mon dernier oiseau du voyage : 1 Monticole à croupion roux femelle.

Nous verrons aussi avant de quitter le camp : 3 Busards tchoug en vol, 1 Torcol fourmilier, quelques Rousseroles des buissons et 1 Rousserole à gros bec.

Nous prenons la route vers Biratnagar pour prendre l'avion vers Katmandu. A Biratnagar, Hassan nous montre un parc privé où les roussettes sont très nombreuses.

Après-midi libre à Katmandu.

3.10 LUNDI 07/04/2008

Départ de Katmandu à 9h30 et arrivée à Delhi à 10h55. Connaissant maintenant les bureaucrates de l'aéroport de Delhi, on s'en sort mieux pour le transit.

Départ de Delhi à 13h20 avec Jet Airways qui nous a servi un repas délicieux typiquement indien à bord de l'avion. Arrivée à Heathrow à 18h10 dans le froid sibérien de ce début avril 2008, de plus, il n'y a plus d'EUROSTAR à cette heure tardive.

3.11 MARDI 08/04/2008

Après une nuit à Heathrow sur un banc, je prends l'EUROSTAR à 7h30 à London Saint-Pancras pour arriver à Paris Gare du Nord à 10h56 dans le froid.

4 CONCLUSION

Avec 261 espèces vues dont 161 coches en 6 jours de terrain, ce voyage a tenu toutes ses promesses. C'est le 2^{ème} voyage (après novembre 2003 en Ethiopie : 297 espèces vues pour 221 coches) que je fais avec NATURETREK et j'apprécie particulièrement le professionnalisme de ce Tour Operator. Ses voyages courts, guidés par un guide local très performant avec un groupe réduit, permettent de voir l'essentiel à un prix très raisonnable.

Mon seul regret de ce voyage : le Tigre, ce sera pour le prochain voyage que je ferais, peut-être, dans ce pays en n'oubliant pas, cette fois-ci, de parcourir les hauteurs himalayennes.